

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS
Bastion, 39

Mahon Sábado 27 Octubre de 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.
Núm. 4.746.

D. ANTONIO CÁNOVAS DEL CASTILLO

Estamos delante de la primera figura de la Restauración.

Delante del español que mas tiempo y mas pacíficamente ha regido los asuntos de su país.

Delante del académico de todas las academias y del presidente de todas las juntas y del director de todas las sociedades.

Parece ya confirmada la célebre sentencia. Donde esté Cánovas, cualquiera que sea el lugar donde se le destine, allí estará la cabecera.

Es el primero, y á falta de rivales que oponer á todas sus aptitudes, parece el único.

Castelar, Márton y Salmeron pueden ser tan oradores como él y mas en ocasiones precisas y en momentos determinados, pero ninguno tan polemista.

Mejor que él saben los pleitos Montero Rios, Alonso Martínez, Silvela y Gamazo; pero no saben mejor las leyes, ni mas original y rápidamente las interpretan Cánovas ha encontrado en el Derecho penal vigente la ilegalidad de las propagandas republicanas.

—Ten entendido, le decía otro grande hombre amigo suyo, que nuestros abogados insignes, alguno tambien de tu propio partido, no están conformes con semejante interpretación del Código.

Así le decía Castelar, y contestaba Cánovas:

—¿Y qué importa eso? Los abogados de nota saben bien el derecho civil, que es el derecho de los ricos, pero no saben el Derecho penal, que es el derecho de los pobres.

Es un literato que heredó el estilo de la línea colateral de sus antepasados, y parece cuando escribe hijo de Estébanez Calderon y nieto de Saavedra Fajardo. No falta, y quizá sobre, quien escriba mejor entre los literatos contemporáneos, pero no hay quien le aventaje en la personalidad de su estilo sin ser enteramente suyo, ni menos en la varonil energía de su frase robusta. No somete al arte el razonamiento; cuando mas, esculpe y talla, y hace del propio asunto surgir la belleza, la expresion y el atractivo.

Es un poeta que siente con el cerebro, y no oprime el corazón ni cuenta sus latidos, sino que escarba con la pluma y rasga el papel. En los períodos de su prosa no hay enmiendas, y en las páginas de sus versos hay mas borrones que palabras.

Socialista del Estado frente al socialismo de las muchedumbres, cree, aun cuando en otra forma lo dice, que la democracia socialista es el elemento trágico del derecho, y la democracia individualista atildada y teorizante el elemento lírico del derecho. Huye de los fanatismos, y no es de los que afirman ni de los que niegan, sino de los que esperan. Y tampoco espera todo lo bueno, porque el optimismo ciego es la fé de los imbéciles.

Gran historiador, conoce y hace la filosofía de la historia, escribe rectificando á sus antecesores y enseñando á los que le estudian, afirma verdades como monu-

mentos, y declara que en España lo que mas vale es el hombre y lo que vale menos el suelo. Narra los combates de los ejércitos como Thiers, juzga y critica como si fuera testigo presencial de los acontecimientos, expone concisa y claramente, cuenta lo que aprendió como si lo inventara, y el dulce arcaísmo de su lenguaje lo maneja á maravilla en la sátira dogmática de sus audacias y de sus crudezas.

Si alude desde la oposicion á los malos Gobiernos, añade *que nunca faltan*, y se ensaña con los favoritos y con los palaciegos, porque jamás ha creído que no mere-

meros de la segunda mitad del siglo presente.

Sus libros constituyen una enciclopedia. Merece página preferente en la historia de España, porque se morirá sin llevarse al otro mundo ningun secreto, ni el de sus amigos.

Cuarenta años le guardó el suyo á uno que fué ministro.—Cuarenta años, dijo, le he guardado el secreto á ese hombre.—Al fin no pudo callar mas tiempo y lo dijo.

¡Su amigo era tonto! Y no lo sabia na die mas qué Cánovas.



EXCMO. SR. D. ANTONIO CÁNOVAS DEL CASTILLO

ciase todas las confianzas y que no se le debieran, sin solicitarlas como los cortesanos, todas las consideraciones.

Se cuenta que ejerciendo en cierta ocasión la presidencia del Consejo de ministros, llegó á palacio y le obligó un grande de España á dejar el baston de junco en el momento de acercarse á la cámara del rey; Cánovas dejó el baston.

Pero á las veinticuatro horas estaba reformada la etiqueta interior de Palacio, y á las cuarenta y ocho Cánovas pasó delante del grande haciendo molinetes con el baston.

Cree que cualquiera tiene mas pedestal, pero mas estatura nadie.

Recuerda á Ciceron, que fué orador, jurisconsulto, hacendista, poeta, historiador y hombre de Estado.

Ha planteado todos los problemas de las ciencias morales y políticas y los ha resuelto con un criterio de conciliacion todos ellos. Los discursos leídos desde la presidencia del Ateneo son un fidelísimo resumen del estado del pensamiento en Europa durante los últimos veinte años y pri-

Lo que piensa lo dice, lo que adivina lo entrega, lo que se figura lo afirma, lo que observa lo expone, lo bueno que reconoce lo extiende y lo malo lo confía. Sus confianzas son diatribas, y no quebranta las reputaciones ni niega el mérito de sus contradictores, sino que los arrasa, los pulveriza y los disuelve.

No araña como los satíricos, muerde como los leones.

Asistió á un entierro, miró la pompa, conoció á todos los personajes del duelo, hizo el recuento de la ilustre comitiva, y volviendo la mirada al féretro donde iba el cadáver, le preguntó al que tenia á su lado:

—¿Pero se ha muerto el del ataud ó me he muerto yo?

Ninguna grandeza se sostiene ante su pensamiento mas que la suya propia. Su orgullo es una pasión convencida, y su soberbia varonil no se parece á la del poeta clásico,

«Que aunque de estrellas coronada viene, las que ella derribó son las que tiene.» sino que las tiene propias, y las que derri-

ba no se las ciñe, porque las desprecia.

No es suyo todo lo que se le atribuye, ni es fácil responder de las mismas frases que aquí estampo como suyas seguramente, porque las más de ellas son dichas para que mueran donde nacen, y la indiscrecion del que las oye, por el mero hecho de referirlas, las convierte en curiosidades retóricas y en adornos del lenguaje.

Aquel ministerio presidido por el general Martínez Campos, que según los liberales, hizo cosas buenas; según Cánovas, no hizo otra cosa que trastornar la Geografía, porque puso á Albacete en Ultramar. Improvisa las palabras, pero no improvisa los conceptos. Lo que el número de las gentes que sabe menos que Cánovas juzga como teorías inventadas sobre el pupitre, son convicciones antiguas y suelen ser axiomas de derecho público. Y lo que hay es que los españoles leemos media docena de libros algunos, una docena los menos, y veinticinco volúmenes el que más ha leído, y antes que confesar nuestra pereza, suponemos en el prójimo una fantasía desbordada y el numen de su invención siempre en actividad. Pero no hay tal fantasía; Cánovas ha leído y lee constantemente, conoce su biblioteca y conoce los archivos, sabe cuasi toda la literatura, poco menos que toda la política, mucho de la filosofía, grandísima parte del derecho y todo el arte y toda la historia.

Aquello de la Constitución interna es una afirmación incontestable, y la nación con sus glorias y sus tristezas, sus fuerzas y sus recuerdos, sus instituciones y su pueblo, la nación en conjunto total y completo es la nación soberana, y esta soberanía proclamada por el primer ministro del Rey Alfonso es algo más científica que la soberanía de la muchedumbre, algo más nacional que la soberanía del club y algo más soberanía que el grito de la plebe.

La afirmación de su política internacional, aquella afirmación de un sentido común, superior á todas las combinaciones de los que arreglan el mundo como si hicieran un mapa; aquella afirmación, repito, de que un Estado no debe darse por ofendido de las injusticias del más fuerte si no puede vencerlo, porque la reparación, en el caso de no obtenerla por la paz, sería exigida por la guerra, el aniquilamiento después del agravio; aquella doctrina franca y lealmente expuesta la aceptó todo el mundo cuando en la oposicion la proclamaba. Surgió después el conflicto de las Carolinas por todos fraguado y por él también, y él y todos olvidaron su declaración pasada; y quien dijo y enseñó á los suyos que en España eran consustanciales la nación y la monarquía, no debió consentir en ningún caso ni por consideracion alguna manifestaciones en que se ahogaran los vivos al rey, y debió destituir en el acto á todos los gobernadores civiles que arengaban ondeando la bandera á la multitud agitada. Aquella guerra no era posible, y parecía el equivocado españolismo algo contra el régimen y la vida de la misma nación española. Los sucesos posteriores, la Santa Sede, el abandono de las mis-

mas islas, el olvido con que ya ocultan su declaración de guerra los hombres del partido liberal, el juicio sobre los mismos hechos, todo ha venido á confirmar que en aquellos momentos supremos no hubo en España más que un hombre de Estado, el rey.

Horas después de las últimas manifestaciones nadie quería la guerra. Los mismos propagandistas del partido republicano la consideraban perjudicialísima y estuvimos á punto de tener que declararla, y estuvo á punto de cometer semejante extravío el partido conservador por excelencia. Desbordado por noble impulso el ardor patriótico, debía respetarse; pero aquel ministro había de caer forzosamente inmediatamente, porque su autoridad, lanzada al viento como los pliegues de las banderas nacionales, estaba perdida.

Si este hecho fuera toda la política de Cánovas, podría decirse que su reputación excedía á su mérito; pero los doce años del reinado anterior, la magnífica Constitución vigente, la vida verdaderamente ejemplar de su partido, la disciplina sin antecedentes y sin ejemplos en cuantos le seguían, la savia de su talento filtrada en la vida de las Cortes, llevada al seno de las agrupaciones enemigas y extendida por toda la Península, sus definiciones doctrinales de la política media y circunstancial, el programa de los partidos templados elevado á sistema científico por vez primera en nuestra historia, todo este linaje de servicios y declaraciones hacen del hombre ilustre un político de tanta altura como los grandes ministros de Carlos III.

Pero se le juzga con más injusticia en su fama de literato. Si hizo versos, ¿quién no los ha hecho, ni en qué legislación está penado semejante ejercicio? Si los hizo Cavour y los hizo Bismarck, y yo sé que los hizo Narvaez; si no hay quizá un grande hombre que haya sido desaficionado á las letras, ni un escritor mediano que no haya atentado á la poesía y los haya escrito mejores que los de Cervantes, ¿por qué si Cánovas no los hizo buenos, hay que pregonar constantemente lo malos que los hizo?

Con las leyes de la poética no hay quien los haga mejores si le falta la inspiración genial. No es un poeta, pero es un versificador que vale más que la mitad de los poetas indiscutibles. Y sobre todo, si hombre de salón por instinto y aficionado á la vida galante de nacimiento y trovador al estilo de esta época naturalista, no hubiera hecho versos, francamente, no hubiera hecho bien. Las mujeres aman, primero la notoriedad y después la conversación. Cánovas necesitaba demostrar que su conversación en prosa era mejor que su conversación en verso, porque las ventajas de este Mirabeau, tan elocuente como el otro y tan afortunado en los diálogos con las mujeres, las ventajas de la conversación de Cánovas sobre todas las conversaciones de sus rivales, ya las establecieron muy pronto las interesadas. Y Cánovas hizo versos para acreditar su prosa íntima, audaz y dominante. Ni más ni menos.

Sus discursos académicos son verdaderas obras de arte; emula á Walter Scott en sus novelas, y en aquella *Campana de Huesca*, tan sonada como desconocida, tan maltratada por los que no la han leído, hay trozos de lenguaje como la descripción de una merienda almogavar, que son modelos de la clásica dicción española y verdadero regocijo de quien los lee, siempre que el que los lea los entienda.

Las teorías literarias que desenvuelve

en sus escritos son las más admitidas en las escuelas; su liberalismo artístico, el sentido triunfante en estas creaciones de la belleza que tiende al ideal, su autoridad en filología grande, en historia decisiva, y en todo lo que se relaciona con el buen gusto indispensable.

Y no hay que hablar del orador, porque los más encarnizados de sus enemigos todos, y tampoco le faltan, confiesan unánimemente que es un orador parlamentario sin rival en las Cámaras.

Hay que verle y hay que oírle.

Es una tarde de tempestad. Sagasta le injuria, Castelar le maldice, López Domínguez le amenaza, los republicanos le juran públicamente su aborrecimiento. La tribuna le es hostil y las de orden están llenas de diputados. á quienes les ha demostrado con toda evidencia que no tienen distrito. Preside Toreno, y pone una cara que desconsuela á todas las pinturas del techo y á todos los amigos del Gabinete. No hay más esperanza que la del naufrago y la del agonizante, la que sólo se pierde con la vida. Fuera del Congreso el motín, dentro el escándalo; vecina la disidencia, y el frío que corta, acorrala y entumece en todas las filas y en todo el campo de la política conservadora. Cuasi desean los suyos que le derroten. Poco menos se quiere que llevarle al hospital desde el hemicycle. Hombrés bien aborrecidos hay en la historia, pero más que él en las tardes del cólera, de los sucesos en la Universidad y del cierre de las tiendas, más que él, ninguno.

Todo lo que sabe lo tiene en los labios, todo lo que dice baja dicho de su propio pensamiento, todo lo que piensa son recuerdos y todo lo que recuerda es lo que ha digerido su gran estómago moral, lo que guarda y conserva en la extraordinaria capacidad de su cerebro, lo que es suyo por natural aptitud ó lo que se ha apropiado con un talento de asimilación incomparable.

Me recuerda á los pintores de la escuela boloñesa, Francia, Guido Reni, los Carracci y el Dominiquino, siempre que cita á su favor los conceptos ajenos, y es que, como aquellos artistas que mejoran los originales imitados por ellos, los libros de cualquiera son mejores, que escritos por el autor, explicados por Cánovas.

Dialéctico sobresaliente, lleva la discusión donde quiere y como quiere, y polemista de recursos inagotables, discute de buena fé, más rara porque no se usa mucho en las contiendas políticas, y de tal índole, que podrían ponerle excepciones los metafísicos, pero de ninguna manera los gobernantes.

No abusa de la palabra en ocasión alguna; entre los oradores sóbrios es el más amplificador, y entre los amplificadores el que menos palabras arroja y más horizontes descubre. Cáustico instintivamente, no hace más que asomar la causticidad en sus períodos, y agresivo por temperamento, se contiene por el hábito del Gobierno y la costumbre de las luchas parlamentarias.

Cuando termina su discurso, sentencia, falla y dogmatiza.

Y oyéndole se corre el peligro grave de dejarse convencer, y los convencidos por Cánovas se defienden bien, porque se defienden con las palabras del apóstol.

No hace exordios, ni se recomienda al auditorio, ni recoge para devolverlas las frases de cortesía, ni las lisonjas del que las rinde primero para recibirlas más tarde. Siempre en asunto y siempre en materia, sus discursos tienen dos partes, proposición y confirmación, porque el epílogo no es el resumen, sino el último concepto.

Su energía vocal y la fuerza de sus pulmones son lo más joven de todo su organismo. Ni se fatiga ni se enronquece, vibra su garganta lo mismo en la primera frase que en la postrera imprecación, y fácil, y suelta, y sonora, y llena y penetrante su voz, se oye clara y distinta desde todos los extremos del salón.

Se le adivina cuando va á terminar: parece que discurre con más lentitud, y es que recoge todas las energías, se produce como cuidando más la frase, y es que procura presentar toda la idea de una vez, simula dificultades para herir con sorpresa, y su última oración brota esculpida con todas las perfecciones gramaticales y animada con todo el vigor de su pensamiento.

Después no hay quien rectifique.

El adicto le aplaude y el adversario le contempla. El indiferente lo estudia y él se da á sí mismo la nota de su aprobación. Vence y descansa como los germanos. Se sienta, afirma otra vez el aparato que lleva delante de los ojos, sacude el antebrazo, se reclina sobre el terciopelo del banco azul, y á las menudencias de las rectificaciones enemigas replica con desabrimientos y desdenes. No lo puede remediar, y nadie en su caso lo podría remediar tampoco. El hombre más modesto del mundo quiere emular á los superiores y dice lo que yo quiero decir: que los que están á mi nivel no me interesan, y á los que están más abajo no los veo.

Cánovas, como hombre de salón, es la persona obligada en los círculos de la sociedad más distinguida. No va á comer, porque digiere difícilmente; va á presentarse, va á que le oigan, á que le cuenten, á que le digan, á hacer la frase, el comentario, la conversación y la noche. En los salones no habla de política y cambia pocas palabras con sus rivales. Allí es un galanteador eterno de las bellezas que ya entraron en la juventud segunda de la vida; allí murmura como Juvenal y satiriza como el poeta bilbilitano; allí ha perdido la amistad de cuasi todos los hombres graves de la política; allí dice las verdades que amargan y las reticencias que ofenden, y allí oye mayores atrevimientos que en las Cámaras legislativas.

Aquí quedamos para sostener su autoridad.

Este pienso que es el caballero del Toison de Oro, de la Legión de Honor francesa, de las Águilas prusianas, de la Corona y de los Santos de Italia, de las Ordenes más preclaras de Rusia y de Turquía, de Portugal y de Roma, cruzado por todas las naciones del planeta, inscrito en todos los institutos y distinguido con todas las distinciones y agraciado por todos los gobiernos con todas las gracias de la humana vanidad.

Tanto renombre como Cánovas tuvo Floridablanca y más renombre Alberoni.

¡Locuras del destino y de la suerte! ¡Alberoni, Floridablanca y Cánovas... tres plebeyos!—Martín.

D. JOSÉ LON Y ALBAREDA. COMENDADOR de número de *Isabel la Católica*, de la *de Beneficencia y Cristo de Portugal*, Jefe honorario de *Administración civil*, Delegado del Gobierno de *S. M.* etc

Hago saber: Que siendo necesario sea conocida por los padres, parientes, tutores ó curadores de las niñas que se encuentran en el Asilo de Huérfanas del Sagrado Corazón de Jesús y que por ellos fueron entregadas á D.^a María Taltavull, una providencia gubernativa, dictada con fecha 25 del corriente

Lo que hago público por este medio por mas que oficialmente han sido debidamente notificados, por si algunas de ellas no llegasen á su poder oportunamente. Mahon 26 Octubre 1888 —José Lon.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 26.—9:45 n.

Los presupuestos quedarán terminados en la última decena de Noviembre. Inmediatamente se abrirán las Cortes.

En el Consejo de Ministros que debe celebrarse mañana se discutirá la ponencia que deba entender en la conversión de la deuda de Cuba.

Madrid 26.—9:50 n.

Un sujeto ha asesinado á su mujer cortándola el cuello con una navaja de afeitar é hirio á una hermana que se interpuso para evitar una desgracia. Ha sido detenido por la policía.

Es inexacto que el Sr. Sagasta se halle enfermo.

Madrid 26.—11 15 n.

El Duque de Tetuan se halla en ferreo.

Los Reformistas confían todavía en la formación del tercer partido, que se engrosaría por la desconposición de los liberales.

Dicése que antes de salir de París el Sr. Pi Margall estaba hecha la inteligencia con el Sr. Ruiz Zorrilla.

Madrid 27.—12:45 m.

La Gaceta de hoy publica una Real Orden dictando disposiciones relativas á que las propuestas sobre ascensos y reformas que se formulen, en lo sucesivo sean iguales para todas las armas, Institutos y cuerpos de Ejército.

Madrid 27.—10:30 m.

Anoche fueron sorprendidas por el Sr. Gobernador Civil de Madrid dos casas de juego de la Carrera de San Jerónimo.

Los romeristas se prometen mucho del discurso que pronuncie en Barcelona el Sr. Romero Robledo.

Asistirán á la reunión romerista comités de toda España.

Barcelona 27.—10:30 m.

Anoche pronunció el Sr. Castelar un discurso en el Círculo republicano de Barcelona, cuya síntesis se reduce á lo siguiente:

España jamás será gobernada por la teocracia ni el clero.

La monarquía no gobierna al pueblo; el pueblo se sabe gobernar por sí solo.

La monarquía está representada por los hechos de Monte Esquinza y el Cura de Santa Cruz.

La democracia ha emancipado la conciencia y abolido la esclavitud.

Madrid 27.—11:15 n.

El abogado defensor del Sr. Millan Astray ha solicitado la exarrelación de éste, fundándose en que, según certificación facultativa, se acredita que la salud del Sr. Millan Astray

se encuentra gravemente comprometida si continúa su permanencia en la cárcel.

Madrid 27.—11.25 m.

El Sr. Salasta espera que dentro de quince días tengan terminada la fórmula del sufragio universal, los Sres. Alonso Martínez y Montero Rios.

Inmediatamente después de que se haya terminado dicha fórmula, se redactará un proyecto que se presentará á las Cortes.

Madrid 27.—11.15 t

Telegrafían desde París que el señor Ruiz Zorrilla y el Sr. Pi y Margall, discuten, además de la coalición de los diversos elementos, los medios que han de buscarse para la lucha, con objeto de arbitrar recursos metálicos y la protección de Francia con que puedan contar.

Ruiz Zorrilla ha dicho que está muy disgustado con Mr. Floquet, y cree que le será más favorable monsieur Clemenceau.

Han discutido la idea de aproximarse á Mr. Boulanger; y ver si es posible celebrar una conferencia con éste.

Discuten los dos jefes republicanos la conveniencia de una Jefatura múltiple, entrando en ésta un representante del Consejo Federal.

Madrid 27.—1.15 t.

Acabo de recibir un telegrama de París, en el que se me dice que en estos momentos acaban de celebrar su última conferencia los Sres. Ruiz Zorrilla y Pi y Margall.

Los amigos de uno y otro se muestran muy satisfechos del resultado de estas conferencias.

Mañana se celebrará un banquete en honor del Sr. Pi y Margall. Este saldrá en la próxima semana para Madrid.

En cuanto llegue el Jefe de los federales se convocarán las Asambleas de los dos partidos, con objeto de participarles algunos acuerdos.

Continúa la reserva entre los coalicionistas.

El Banco de España ha entregado al Sr. Capdepon la proposición de convenio para la conversión de la deuda en Cuba.

«El Imparcial» exita se entreguen los atrasos á los licenciados de Cuba.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 27.—1 vaca, 208 kilos, vergel doña Margarita Seguí; 1 id. 177, Antonio Barber, S. Cristóbal; 1 cordero 17, Limpia Mahon; 1 ternera 119 y 1 vaca 161, José Barber; 1 vaca 157 Tirant Nou; 2 corderos 35, Ollestrá, Pedro Cardona; 4 cabras 39, Son Ameller; 3 carneros 26, Algarens; 1 ternera 119, Miguel Petrus; 1 ternero 78, Se Cova, S. Cristóbal; 1 buey 262, Es Cap del Port.

Además se han sacrificado 5 cerdos de peso de 465 kilos.

Gacetilla

NUESTRAS GLORIAS (1)

Día 24.—El Sr. Delegado exigió al nuevo propietario de EL BIEN PÚBLICO, para

(1) Véase el número del sábado 20 de los corrientes.

tenerte como tal, que acreditase con el debido comprobante oficial, estar en el pleno dominio de sus derechos civiles.

(Nota) La ley de imprenta sólo exige al propietario una manifestación de hallarse en el pleno goce de los derechos civiles y políticos.

Día 26.—El Sr. Delegado denuncia EL BIEN PÚBLICO del día anterior, por haber reproducido del «Diario Mercantil», de Barcelona, un suelto titulado «Mordazas gubernativas.»

PAPELONADA

I

Mirad lo que dicen de mí.
La gran Duquesa.

Desprecio y repugnancia causa el ver cómo un periódico que se atreve á llamarse republicano, toma el cepillo y saca lustre á la Delegación de S. M., ni más ni ménos que un criado se arrastra por el suelo para limpiar los botines de su amo. Nunca hubiéramos creído que viniera tan á ménos el diario de la calle Nueva; ayer enemigo mortal y carnicero de todas las autoridades; hoy pobre siervo, destinado á sufrir las *papelonadas* ó parches que le pegan en la humillada frente.

¡Y que un periódico de esta ralea, quiera alzar la voz, y encararse con las personas decentes, y hable de su limpia historia, y de su seriedad, y de su honradez!! Verdaderamente que tal hecho acusa un incalificable cinismo!...

Motiva estas consideraciones, el artículo que anoche publicó «El Liberal» bajo el pomposo título de «EL BIEN PÚBLICO ó los miserables», con que creyó sin duda aplastarnos, y sólo ha logrado ponerse en ridículo y hacernos desternillar de risa. Porque si bien se considera, á nada más que á risa pueden mover los insultos de aquellos pobres de espíritu que viéndose acosados y vencidos, se esconden detrás de una esquina, ó una columna de periódico, y temblando de miedo de que la voz delate su nombre, gritan y vituperan al enemigo, hasta que éste les alcanza, les coge por cualquier parte y los despedaza. Así «El Liberal». Mientras escribió sólo, ha podido hablar fuerte, y hasta echárselas de caballero y de maton; más ahora vamos á ver cómo cae por tierra el edificio de embustes levantado por el incauto zorrillista.

II

Empieza diciendo el siervo del Delegado, que durante siete años ha hecho la guerra á *cara descubierta* á las autoridades que se han sucedido en el mando de Menorca.

¡A cualquier cosa llama *cara ese Papelón!*

¿Se ha olvidado ya el diario republicano, de que siempre que le han denunciado ha salido responsable de sus escritos, ó un Seguí, ó un Anacleto Mir, ó un Pedro Anglada, ó un Ramon N. Pons, todos muy apreciables sujetos y distinguidos literatos?... ¿No son esas las *caras descubiertas* con que «El Liberal» blandía su caña contra las autoridades? Pues si esas mismísimas son, ¿á qué viene la ridiculez de quejarse, porque EL BIEN PÚBLICO haya reforzado su redacción con un gramático y retórico tan eminente como aquellos que «El Liberal» guarda en la suya, para cuando tiene que lucir su famosa *cara descubierta*? ¿Por ventura EL BIEN PÚBLICO no puede tener la *cara* tan bonita como las que exhibe y ostenta con orgullo el diario democrático?

Arguyendo, pues, lógicamente tendremos, que si nosotros somos miserables por servirnos de la pluma del Sr. Seguí, los

hombres de «El Liberal» serán *muy miserables*, puesto que no les basta la de su Sr. Seguí, y acudea en casos de apuro á las bien cortadas y brillantes de los sujetos mencionados.

Y no contento «El Liberal» con haberse estrellado contra las falsedades del primer párrafo de su flamante artículo, suelta el disparate de que hemos interesado en nuestras luchas á periódicos no locales y extraños á las interioridades de esta ciudad. Podríamos arrojar tamaña calumnia al rostro del *Papelón*, diciéndole que de esos rebajamientos sólo él es capaz; pero nos basta con afirmar que nunca hemos escrito más que para nuestro periódico. Si la prensa de España se ocupa diariamente en la conducta de los ministros y de los gobernadores, ¿qué motivo hay para que al tropezarse con actos públicos del señor Lon Albareda tenga que enmudecer, como si se tratara de una Institución irresponsable? Los actos del Delegado de esta ciudad son del dominio público, y la prensa los traerá, y llevará, y juzgará como crea conveniente, pese á todas las rabieta habidas y por haber, porque con ello obra dentro de la legislación vigente y cumple con uno de los capitales deberes del periodismo, que consiste en enterar á los lectores de lo que por el mundo ocurre.

Puede, pues, «El Liberal» calificar de bufa la copia de los escritos que la prensa española dedique al Delegado, y puede éste denunciarnos todas las reproducciones, en la seguridad de que no por eso nos cansaremos de corresponder á la galantería de nuestros apreciables colegas.

III

Recomendamos á «La Almudaina» que lea con calma los sueltos y artículos que acerca del juego y los actos del Delegado hemos escrito, y verá que fuimos tan explícitos como lo consentían las circunstancias.

Nada tenemos que objetar á que el Delegado del Gobierno se precie de honrado y de celoso; pero apelamos á toda la prensa del orbe á que califique el hecho de que cuando un periódico dice que han llegado á su redacción rumores de juego y excita á las autoridades á que persiga sin descanso este vicio, la gubernativa se apresure á abrir informaciones, en vez de acudir á la vía judicial, y á que califique también los actos realizados con este periódico, en la forma que va expuesta en el suelto «Nuestras glorias», de cuya exactitud respondemos, porque todo ello consta de documentos y otras pruebas que obran en nuestro poder.

En aquella época del terror, varias veces se permitió decir «El Liberal» que en esta ciudad se jugaba, y le retamos á que pruebe cuándo y cómo se le molestó con informaciones y denuncias por la autoridad gubernativa.

Ignoramos lo que el Sr. Parpal declaró acerca del juego; más podemos asegurar á «La Almudaina», para que le sirva de guía en la ingrata tarea de vislumbrar la verdad de lo que por aquí ocurre, que el autor de los sueltos objeto de la información gubernativa sostuvo ante el Sr. Lon su creencia firme de que en esta ciudad se jugaba á juegos prohibidos; creencia que suponemos habrá reiterado ante los tribunales de justicia, á los que fué llevado por el Sr. Lon, después de haberle detenido éste por espacio de unas veinte y tres horas, como consta de una providencia del propio Delegado.

IV

Agradecemos al «Diario Mercantil» la honra que nos ha dispensado al reproducir

y comentar el suelto «Nuestras glorias».

No haga caso el colega barcelonés de las palabras de «El Liberal», porque éste periódico es órgano de una *confusion monárquico* democrático-pactista que se pasa el tiempo cantando el *Hosanna* al Delegado, y es por consiguiente lógico que no vea más que enemigos y manchadores de la acreditada honra del Sr. Lon Albareda, en quienes se limitan á narrar hechos con una prudencia, y una tranquilidad, y una grandeza de alma de que el diario republicano (sic) no supo dar muestra en su cacareada época del terror.

Dispuestos estamos á sostener todo lo llevamos dicho acerca del juego y de los actos contra EL BIEN PÚBLICO realizados, y confiamos que la prensa española, considerando interesado tanto el informe de «El Liberal» como el nuestro, atenderá únicamente á los hechos, para juzgar el proceder del Delegado de Mahon.

Los periódicos que no hubieren leído «Nuestras glorias» no perderán el tiempo leyéndolas, y á ellas les remitimos para que vean si su conciencia les permite negar que en esta ciudad se trate á EL BIEN PÚBLICO con desusado rigor.

Lo que hay es que nosotros, firmes en el cumplimiento de nuestro cometido, nunca nos dejaremos imponer ni amedrentar, por más persecuciones de que se nos haga objeto.

En las cárceles de este Partido existían hoy cinco presos sufriendo arresto, y cuatro con causa pendiente.

Terminada la revista regresan mañana á Palma por vía de Alcudia á bordo del vapor «Nuevo-Mahonés» los Sres. Gralla, jefe de telégrafos, y Arbhoutnot comandante de la guardia civil.

Ha sido embarcada en el «Nuevo-Mahonés» la campana de la Parroquia de San Francisco de que dimos cuenta ayer.

Mañana de cuatro á seis de la tarde tocará la música de Mindanao en el Paseo de Isabel II.

Mañana se cierra en la Administración de Loterías el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid, el lunes 29 del actual.

Precio del billete entero, 30 pts. Idem de la fracción ó décimo, 3 idem. Premio mayor, 80.000 idem.

Hoy ha terminado el tiro al blanco en que han venido ejercitándose las fuerzas de artillería de guarnición en la fortaleza de Isabel II, y las del regimiento de Mindanao que guarnecen esta Plaza.

Un periódico de Santiago de Chile, dice que existe en Valparaiso una señora que tiene la friolera de ciento cuarenta años.

Su salud es inmejorable, aunque su inteligencia sufre trastornos de cuando en cuando; sin embargo, conserva la vista y el oído sin menoscabo de ninguna especie.

Vive con una de sus nietas, la menor, que á la fecha cuenta con más de cincuenta años.

Tiene unos cuantos tataranietos, faltándole sólo un vástago para que concluya la generación. Se levanta todos los días; pero cuando más puede andar son dos *cuadras*.

Dicen los periódicos que en Málaga circulan monedas falsas de medio duro en grande cantidad, que revueltas con las legítimas hay quien ha recibido quince y veinte en un solo pago.

Son del año 1864 y están perfectamente imitadas, tanto, que cuesta trabajo distinguir las de las legítimas, si no es por el sonido.

Una piadosa vecina de esta ciudad ha entregado al Rdo. Sr. Custos de la iglesia de Santa Eulalia, un hermoso copon de plata con destino al servicio del citado templo.

Con la del ilustre jefe del partido conservador, D. Antonio Cánovas del Castillo, damos principio en nuestro número de hoy, á la publicacion de una serie de biografías de los más importantes hombres políticos de España.

Los grabados que acompañarán á las biografías, son retratos de singular parecido, debidos al favor con que nos honra un apreciable amigo nuestro.

Ya ven, pues, nuestros lectores, como procuramos pagar con cuanto está en nuestra mano el favor y benevolencia cada día crecientes, que nos dispensa el público.

La Compañía de ópera, que ha de actuar en el Teatro Principal de esta ciudad, durante la presente temporada, ha dado principio á los ensayos de la ópera «Faust», que será la primera que se pondrá en escena.

El día 3 de Noviembre próximo se dará la primera representacion de la citada ópera.

Movimiento del Puerto

Despachados el 27

Para Barcelona vapor «Nuevo-Mahones» Cap. D. Miguel Tuduri con 22 trip. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Don José Carreras y Netto,
Recaudador de Contribuciones de Mahon y Villa-Cárlos.

HAGO SABER: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial» de la provincia la cobranza voluntaria de las cuotas del 2.º trimestre de 1888-89 de las contribuciones Territorial é Industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 6 al 12 de Noviembre en el local de la Recaudacion sito en la calle de Alonso III núm. 3 desde las ocho de la mañana á la una de la tarde, y en Villa Carlos los días 2 al 4 del mismo en las Casas Consistoriales, desde las ocho á las doce del día.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.—Mahon 24 de Octubre de 1888.—El Recaudador, José Carreras.

ADVERTENCIAS.—En este trimestre se harán efectivos los recibos trimestrales, semestrales y anuales.

No se admite en los pagos papel moneda de ninguna clase.

SUBASTA

El día 11 de Noviembre á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu un huerto de árboles frutales, de cabida de unas siete barcillas, situado en el Puntarró de este término, perteneciente á la herencia de D.ª Antonia Mir y Mercadal.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad de dicha finca obran en poder de dicho Notario.

Habiéndose desarrollado un epizootia en el ganado de cerda de Argelia, llegando á su grado máximo de intensidad y mortalidad, se ha dispuesto prohibir la entrada en España por puertos y fronteras del ganado de cerda y de toda clase de embutidos que procedan de la colonia argelina, hasta tanto que se tenga conocimiento de haber cesado la enfermedad antes mencionada.

El ministerio de Justicia de Francia ha notificado á los notarios y oficiales del ministerio los peligros á que se exponen sirviéndose para escribir sus registros y notas de tintas de anilina, pues carecen de toda firmeza, desaparecen con el lavado y por la acción de la luz y de humedad.

Estas observaciones no son menos interesantes en España que en Francia, y no solo para los notarios, sino para cuantos deseen conservar los documentos que escriben.

CIUDADELA 26 OCTUBRE

Ayer llegó á esta ciudad el Subdirector de Telégrafos D. Antonio Gralla, de órden de la Direccion General del Cuerpo, con el objeto de instruir el oportuno expediente para depurar los hechos ocurridos en esta Estacion Telegráfica el día 19 del actual, de que dimos cuenta en el número anterior.

Nos consta que además del sumario que instruyó este Juzgado municipal por esta Alcaldía, se procedió al correspondiente expediente gubernativo, por tratarse de hechos ocurridos en una oficina del Estado.

—Como en la mañana de ayer el vapor «Santiga» entró en el puerto apenas empezaba el día, tardó bastante tiempo en entrar á libre plática, con harta molestia de

los pasajeros y demora de la descarga, á pesar de que la lluvia arreciaba. Repetidas veces nos hemos quejado de esta tardanza que sufren en mas de una ocasion las embarcaciones que entran en nuestro puerto. A mano está el remedio.

—No habiendo admitido en el Seminario Conciliar, en calidad de oyentes en la clase de física, á los alumnos de 5.º año del Colegio de 2.ª enseñanza de S. Antonio Abad, este naciente establecimiento ha adquirido, para enseñar aquella asignatura, un modesto gabinete cuyos aparatos son suficientes para el caso y hasta en mayor número que los gabinetes mas importantes.

Consideramos nosotros de gran monta para Ciudadela, sin pensar que nadie dude de ello, todos los adelantos que en dicho Establecimiento se introduzcan, porque lo creemos destinado á llenar un notable vacío y á producir un gran bien á la sociedad ciudadelana.

—Se encuentra entre nosotros el apreciable D. Leandro Soto con las demás partes de la Compañía que debe actuar en el teatro del Círculo Artístico durante la próxima temporada de invierno.

—Habiéndose embarcado para Barcelona D. Agustin Carrió y Arguimbau para establecerse en aquella capital al objeto que tenemos indicado á nuestros lectores, nos hizo el encargo de anunciarlo por medio de *El País* á todas las personas de su amistad y relaciones, suplicándoles le dispensen su visita personal, la que, á serle posible, hubiera cumplimentado gustosamente. (*El País*)

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Florencio y los Stos. Vicente Sabina y Cristeta mártires de Avila.

Mañana se hace la visita á N.ª S.ª del Sufragio en el Carmen.

Mañana, en Sta. María, misa y comunión general para los asociados al Apostolado de la Oracion; á las 7 y media Horas y luego la misa con exposicion de S. D. M. explicacion del propio Evangelio y despues reserva; á las 11 la misa última. Por la tarde luego de Vísperas y Completas saldrá la procesion del Sto. Rosario y solemne Salve.

Parroquia de N.ª S.ª del Carmen, á las 10 la misa con el Señor de manifiesto y plática sobre el Santísimo Evangelio, procesion claustral, bendición y reserva; á la tarde Vísperas y Sto. Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asis, á las 7 misa con exposicion de S. D. M., práctica del mes, comunión y reserva; á las 10 misa mayor con homilia sobre el propio Evangelio. Por la tarde, Vísperas y Santo Rosario.

En las Concepcionistas, tambien continua por la tarde el ejercicio piadoso del mes de Octubre con el Señor de manifiesto y meditacion. En Sta. Eulalia por la mañana, durante la Sta. Misa.

En la iglesia de S. Antonio Abad, por la tarde despues del Sto. Rosario habra sermón votivo en honor de Sta. Elena á cargo de D. Jaime Tuzó Pbro.

Santo de mañana

S. Simon y S. Júdas Tadeo, apóstoles.

Bolsa

Barcelona 26.—5:50 t.

4 por ciento Interior sin cupon.	72'85
4 por ciento Exterior id.	74'72
4 por ciento amortizable id.	86'62
B. H. de Cuba id.	101'47
B. H. Colonial.	48'12
F. C. de Borna á Francia nuevas	00'00
Id. del Norte de España.	68'87
Orenses.	12'67

Empeños del Casino Mercantil

Interior	20 rs. paga alcista.
Exterior	20 rs. paga alcista.

Madrid 26

4 p. 00 Interior.	73'25
4 p. 00 Exterior.	00'00
4 p. 00 amortizable.	86'70
Bills. Hipots. de Cuba.	101'75

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

SUBASTA

El día 30 de Noviembre, á las 11 de la mañana, se venderán en licitacion verbal á voluntad de sus dueños en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las siguientes fincas pertenecientes á los sucesores de D. José Huguet y Sintés.

1.º Los almacenes donde se halla establecido el Matadero público, con todas sus dependencias, situados en el Anden de Poniente de este Puerto, señalados con los núms. 79 y 80.

2.º Una estancia situada en la Alquería Cremada del término de esta Ciudad, inmediata á la carretera de San Clemente, con todas las tierras agregadas á la misma.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

CABALLO

Hay uno para vender, color negro, buenas formas y adiestrado. Informarán en esta imprenta.

Para Alquilar

Lo está la casa de la calle de Sta. Ana núm. 7. Para informes calle de S. Antonio núm. 14.

BUÑUELOS

Se encuentran todos los días á 45 céntimos de peseta la libra de 400 gramos, en el horno de la calle de S. Jorge número 14. Son de superior calidad.

Tambien se encontrará MIEL, superior de Menorca á precio módico.

AVISO

Se necesita un sirviente que sepa guiar un carruaje. Informarán en esta imprenta.

PIANINO

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

¡ HABRÁ NOVEDAD ! QUICUS

Calle del Castillo número 70
MAÑANA DOMINGO POR LA NOCHE SE EXPONDRÁ UN
OBSERVATORIO CON ABEJAS VIVAS Y MIEL
QUE SE REGALA

LA MEJOR DEL MUNDO

Cajoncitos á 1 y 2 ptas. -- Bocales á 1'50, 3, 5 y 7'50 ptas.

Acudid Acudid

No se paga para ver una cosa tan bonita

EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de GRUYER.

Francisco Cardona Pomar

Participa á este respetable público haber abierto un taller de carpintería en la calle de S. José núm. 8 en donde se confeccionan sólidos y buenos trabajos con puntualidad y á precios módicos, como tambien se encargan en tapicería de cielos rasos y paredes.

A. de Y. López.-- Barcelona.
GRAN FÁBRICA DE CALCOMANÍAS.
DEPÓSITO DE CROMOS, OLEOGRAFÍAS, ESTAMPAS Y MAPAS
DE TODAS CLASES.

Unico representante en Menorca,

J. SINTES M.

Mahon 2 CASTILLO 2 Mahon
Ventas al por mayor á precios limitadísimos.